

Carlos Vicuña Fuentes: Ayer

En nuestros días, este abogado, profesor universitario, político, hombre público, escritor y ensayista, es un desconocido al igual que su obra escrita.

No debiera ser así ya que el mismo Premio Nobel Pablo Neruda declarara que para él, era el mejor prosista chileno del siglo XX y que lo inspiraba en su obra.

El poeta y jurista Armando Uribe agrega que sus libros son de alta literatura comparable con los del siglo de oro español. De una prosa impecable y que actualmente no se puede concebir que un chileno que se diga ser de letras, desconozca su obra maestra.

Para poder conocerlo y entenderlo mejor es válido preguntarse el por qué como un profesional de Derecho Profesor de Leyes, Filosofía y Filología (latín) en la Universidad de Chile, culto e intelectual, padre ejemplar de una familia estable renunció a una cómoda, tranquila y apacible vida.

Por lo contrario, con conceptos claros de ética y moral pública, valiente y comprometido levantó su palabra hablada y escrita para defender a los débiles, optimistas y perseguidos.

Al querer conocerlo mejor, con nuestro relativo sectarismo deseábamos encasillarlo, clasificarlo y enmarcarlo en uno u otro sector.

Por su forma de pensar y actuar y al analizar su testamento escondido podría ser:

- ¿Un creyente y fiel observante de un grupo religioso católico o un agnóstico y alego miembro de una esotérica agrupación no confesional?

- ¿Un reactionario



hombre de leyes de ultra derecha o anarquista o revolucionario filósofo de izquierda?

- ¿Un simpatizante promilitarista o un activista comunista?

- ¿Un clasicista con ancestros aristocráticos o un "own made" de extracto popular?

Para poder tener una respuesta adecuada es necesario escuchar al escritor y descendiente Miguel Vicuña Navarro,

POSITIVISMO EN CARLOS VICUÑA

Si Dr. Carlos nos suena desconocido, lo es aún más la que fuera su filosofía y "life motiv" como lo era el Positivismo o la "Religión de la Humanidad".

Esta es una doctrina filosófica-política creada por Augusto Compte y predicada en nuestro país por sus discípulos, los hermanos Juan Enrique y Luis Lagarrigue.

A grandes rasgos ésta enseña que en la vida nos vemos enfrentados a dos fuerzas contrarias y opuestas como lo son el altruismo, estado al cual se debe aspirar en la perfección personal con valor, renuncia y

amor para poder vencer y superar los egoismos personales, fuerzas negativas e infructuosas que nos impiden nuestro crecimiento y desarrollo espiritual.

Se lo da vital importancia y reconocimiento a la Madre materna, a quien se le rinde especial devoción porque es ella quien lleva intrínseca las fuerzas altruistas de la maternidad y es quién desde niños nos enseña y educa a desprendernos de nuestros egoismos e ir alcanzando criterios éticos y morales con amor, ternura y desprendimiento.

Políticamente plantea los beneficios de un régimen presidencial, republicano, por leyes creadas por hombres sabios y dignos.

Destaca la importancia de poder contar con una plena libertad de opinión y participación, pública.

Estimula la participación del proletariado y la clase industrial en la vida pública y la lucha porque estos alcancen todos los beneficios deseables.

Apoya un régimen democrático donde los que gobiernan idealmente

Dr. Manuel Antonio Gómez

sean los más preparados en su rol, los más inteligentes y con más sentido de amor fraternal y servicio ético y moral. Y se opone "pese" al anarquismo, al comunismo y socialismo y a las dictaduras de cualquier origen.

UN PELIGRO OPOSITOR

Por poseer Dr. Carlos una amplia cultura civil, apagado a las leyes, junto a una cultura humanista supo reaccionar con valentía y decisión cuando consideraba que estos principios eran transgredidos.

Así no dudó en denunciar y criticar la vil matanza en la Escuela Sta. María de Iquique en Diciembre de 1907 donde más de 3.600 personas entre hombres e inocentes mujeres y niños murieron masacrados por balazos de ametralladoras, disparadas por orden del general Silva Renard intentando escalar los primeros intentos huelguistas de trabajadores de la pampa que solicitaban un mejor trato.

Criticó al ex Presidente González Videla por la deportación y expulsión de los comunistas y apoyó al en ese entonces diputado Neftali Reyes.

Pero con el cual se convirtió en un tenaz crítico y opositor, fue contra la dictadura militar de Pinochet. Quien al no poder destruir su inteligente y valiente oposición, lo relegó al extremo sur de Chile y a la Isla de Pascua intentando alienarlo. Afortunadamente tenemos sus escritos y pensamientos en su obra La Tirania a Chile, que con los antecedentes señalados podremos entenderlo mejor.

Carlos Vicuña Fuentes, ayer [artículo] Manuel Antonio Grez

Libros y documentos

AUTORÍA

Grez, Manuel Antonio

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Carlos Vicuña Fuentes, ayer [artículo] Manuel Antonio Grez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)